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创富

一台高达75米的风机，满速转上一小时就能发1500度电，这足够一般的家庭用上一年。目目前前，，我我省省风风电场主要集中分
布在沿海的东营、烟台、威海、潍坊、滨州、青岛以及临沂山区，去年并网风电发电量达到了42 . 3亿千千瓦瓦时时，，占全省电网装
机总容量的3 . 75%。由于政策推动，加上火电亏损严重，众多发电企业开始纷纷建设风电场，据悉悉，，““十十二二五五期期间间山山东规划
装机风电800万千瓦，但实际上如不加控制很可能会突破1000万千瓦。”

几十座风电场“闻风而动”
去年并网风电发电量已达42 . 3亿千瓦时
文/本报记者 杨传忠 崔滨 片/本报记者 戴伟

华锐风电神话诞生于一
场没有先例、尚不成熟的风
电商业化应用进程中。如今，
野蛮生长、脱离市场的那一
页已经翻过。

“ 风 电 是 一 个 长 跑 项
目！”2008年，当“黑马”华锐风
电超越金风科技时，后者曾
如此回应。如今看来，他们说
对了一半——— 2011年，中国最
大的风机制造商华锐风电遭
遇“多事之秋”；当然，金风科
技也没有好到哪儿去。

根据华锐风电2011年三
季报，业绩相比去年大幅下
滑，并预计年度净利润同比
将下滑50%以上。这些现象的
背后，折射出华锐风电的窘
境——— 高速扩张病。

其中，政策的“催肥”难以
忽视。毫无疑问，华锐风电过
去几年是政策最大的受益者。
但成也政策、败也政策，在其
暴露的问题无法被速度掩盖
的今天，它又自然地成为众矢
之的。不过，在“野蛮生长”的
风电行业进入调整期之时，国
家层面的风电并网导则仍在
酝酿中。也就是说，需求端卡
着风机行业的脖子。这其实是
最要命的桎梏。此时的风机制
造业界已经开始阵痛中的反
思。“行业发展确实过于急功
近利。”一位风机制造商称。当
华锐风电缔造的神话无以为
继时，可以预见，未来的风电
行业将发生剧变。在国家发改
委2011年4月发布的2011年版

《产业结构调整指导目录》中，
在新能源鼓励类别中已见不
到风电的影子。这个昔日最受
青睐的新能源门类，仅仅是在

“风光互补”的子项中作为补
充一带而过。风电项目的审批
也已收紧，曾经由地方政府拥
有的5万千瓦以下风电场的审
批权已被中央收回。

“风电的经济账没法计
算。”华彩咨询董事长白万
纲表示。风电场发展速度和
电网发展速度不协调，被认
为是制约风电行业发展最
大的症结。“电网公司通常
必须从盈利角度考虑电网
建设。如果不稳定的风电每
年只能发2000小时，而火电
可以发4000小时，你认为该
如何选择呢？”“国家要发展
风电行业，应该先进行深入
研究，大面积商用化推广不
能过急。”国家电网的一位
专家数年前就曾表示。即使
在风电非常发达的丹麦，如
今仍在进行着未来可再生
能源利用的实验。

华锐风电的神话，诞生
于一场没有先例的风电商业
化应用进程中，但这场大规
模商业化进程的弊端已不断
显现。“与电力系统的融合是
整个风电行业下一步发展的
重点。”电网人士称，野蛮生
长、脱离市场的那一页，已经
翻过去了。

（据《中国企业家》）

华锐风电：

终结“野蛮生长”

格相关链接

2月10日，东营的冷风刺骨。
这个我国最大的石油与天然气产
区之一，却令人意外的闹起了气
荒，排队等待加气的出租车和私
家车队伍甩出了两公里开外。由
于“断粮”，不少出租车开始停运
或者改烧油把起步价由6块调到
了10块钱。

伴随着油气、煤炭等传统能
源的日益枯竭，这或许是不久的
将来大多数城市将出现的一幕。
而一路向北，跨过黄河直到海边，
在波光粼粼的海参池畔，一台台
直耸入云的大风车，正在一圈圈
地旋转中开创着我省能源供应的
新天地。

一小时发的电

够一家用一年
蓝天白云，连片的芦花随着

风机叶片的转动有规律地一起一
伏。在车里遥看很单薄的风机，当
你走到它的正底下，会感觉它陡
然长了个，变成了威风凛凛的“大
风车”，因为它的机塔高75米，相
当于20多层楼的高度，一个叶片
长40多米。“这么说吧，这样的一
台风机满速转上一小时就能发
1500度电，这个足够一般的家庭
用上一年的了。”在这片布满芦花
的盐碱地上，这样的已并网发电
的“大风车”有100多台。

东营，因为有胜利油田而闻
名，其实这里不光盛产油气，更是
我省新能源发展的主战场，全省
目前最大的风力发电场——— 华能
河口风电场就落户在其北部沿海
的盐碱荒滩上。这里总装机容量
远期规划为150万千瓦，其中陆地
初步规划为40万千瓦，海上110万
千瓦，总投资规模达160亿元。

2月10日，记者走进华能河口
风电场的监测调度中心，电脑屏幕
上波动的曲线显示出，源源不断的
电能正输送进山东电网走进千家
万户。“目前我们已经投资20亿元
完成了四期的建设，装机容量达到
了19 . 8万千瓦，有132台1 . 5MW的
风机已并网发电。五、六期也已经
核准建设。”华能东营河口风电场
总经理郑俊斌告诉记者。

多大的风才能让这个“大块
头”转起来？随行的值班监测员
告诉记者，其实让风机转起来风
速只要达到3米/秒就可，仅相当

于二级风，“到10米每秒也就是
五级风左右就能让它满负荷运
转，风如果再大反而会导致风机
故障增多。”系上安全带爬上机
塔顶部，记者已经累得喘不过气
来，而且脚底就像踩着小船般晃
来晃去。“现在风速才5米/秒，再
大点会晃得‘晕机’，有适应不了
的会吐。”

一处风场一年

能省煤15万吨
“在没淘汰两台10万千瓦负

荷的小机组之前，污染更厉害，电
厂周边的居民都不能开窗，晾衣
服不等干就一层灰。”有着几十年
在电力行业切身的感受，华能河
口风电场总经理助理李前进说，

“推广风力发电真的是利国又利
民。”他很有发言权，因为在来风
电场之前，李前进供职于淄博辛
店火力发电厂，可以说整天在煤
灰里穿梭。

他告诉记者，虽然这些年电
厂新建了30万负荷的大机组，但
对环境的影响是避免不了的，“烧
煤就得排二氧化碳，而且锅炉啊
以及一些辅助设备经常发生故
障，很麻烦，根本离不了人。”

但风电场就不同了，由于基
本是些静置设备，用人少，基本也
不用费心。记者发现，偌大的华能
河口风电场运行监管人员只有5
个人。“另外一点就是不占地，风
机可以矗立在盐碱荒滩上、道路
边或者是海上、海参池养殖区
等。”李前进介绍道。

根据东营的气候测算，华能河
口风电场已经运行的132台风机，
年发电量能达到4亿多千瓦时，每
年可节约发电用煤约15万吨，同时
相应每年可减少发电燃煤所造成
的多种有害气体的排放，其中减排
温室效应性气体二氧化碳379000
吨，减排灰渣27400吨，二氧化硫
244 .1吨，烟尘14 .2吨。

“所以，风电真是个好东西。”
李前进强调道。为推广风电等新
能源的发展，华能集团专门成立
了新能源公司。“而且按照现在的
煤电机制，火力发电亏损十分严
重，而风电投资相对来说还是个
赚钱的行当，一台风机造价约
1600多万元，寿命20年，一般10年
就能收回成本。”

风力发电擎起

新能源一片天
“我们‘十一五’期间开始喊

口号大力发展风电，现在我省电
网的风电已经不知不觉成气候
了。”山东电力调度中心调度计划
处处长杨明辉指着电脑屏幕上的
风电曲线告诉记者。其中，2月7日
全省统调风电机组的上网负荷达
到了215万千瓦。

“这个数很大了，基本可以负
担起整个德州地区的工业、商业、
居民等所有用电负荷需求。”杨明
辉说。截至2011年底，全省共有统

调风电场39座(2010年29座)，机组
1738台(2010年1142台)，装机同比
增长高达55 . 95%。

目前，我省风电场主要集中
分布在沿海的东营、烟台、威海、
潍坊、滨州、青岛以及临沂山区，
去年并网风电发电量达到了42 . 3
亿千瓦时。记者了解到，国家发改
委规定我省风电上网电价是每千
瓦时0 . 61元，加上一些地区的政
府补贴和线损补贴，每度风电达
到了7毛多钱。

“这比0 . 5469元每度的民用
电销售价格都高。由于政策推动，
加上火电亏损严重，众多发电企
业开始纷纷建设风电场，一时间
遍地开花，有的甚至没拿到手续
就先开工。”杨明辉介绍说，“十二
五期间山东规划装机风电800万
千瓦，但实际上可能会突破1000
万千瓦。”

“闻风而动”

也需有序规范
风电发展快难道不是好事

吗？“很多人可能不清楚，电网接
纳这些新能源是有一定能力额度
的，由于风场靠天发电有很大随
机性、间歇性，风电负荷上来时就
得关火电机组，以保证整个电网
负荷稳定。而有些时候，火电机组
是不能关的。”杨明辉处长告诉记
者。

他从电脑上调出了1月23日
正月初一的全省用电负荷曲线，
这一天全省最高用电负荷3100万

千瓦，最低2300万千瓦。由于正值
供暖期，电厂发电同时还承担着
供暖的任务，“当天电网就没法接
纳上网的风电，你关火电机组空
出地来给风电，居民的供暖就没
法保障了。所以，风力发电必须规
范运行，不能无序发展。”杨明辉
说道。

据了解，2011年，全国风电方
面实现并网装机容量4700万千瓦，
新增1600万千瓦，增长速度之快有
些令人咋舌。“在2010年全国能源
工作会议上，对风电发展提出的要
求是‘积极发展’，而在2011年的
会议上则变成了‘积极有序发
展’，突出了‘有序’二字，国家开
始更强调有计划的发展，要有一
定的可控性。一些行业内的管理
办法和规范细则还需抓紧完善。”
中国可再生能源学会副理事长孟
宪淦在接受记者采访时表示。

风电场监管人员很少。

华能河口风力发电场，风机在芦花地转动。
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